
主持人的话
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! ! ! ! !三体"获得雨果奖#

将原本小众的科幻文学

推进了大众的视野#雨果

奖以及$亚洲首例%的光

环#为本来就有一定热度

的!三体"增添了厚重的中

国科幻情怀& 然而#在外界井

喷式的关注中#!三体" 作者刘

慈欣和浸淫科幻界多年的作

家'学者#却在一片热闹之中显

得格外冷静&
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韩 松

科幻作家

吴 岩

北京师范大学教授

! ! ! !主持人#!三体"获得雨果奖#在国内成

为热议的话题#很想听听作为作者#大刘您

是怎样的感受$

刘慈欣# 获得雨果奖当然是非常高兴
的，媒体对这个事情的关注度那么高，超出
了我的预想。之前，我以为雨果奖在国内知
晓度并不高。

主持人#当年创作!三体"的时候#有没

有想过#有一天自己会获得雨果奖$

刘慈欣# 那个时候只是当做一个普通
的科幻作品来创作的，从来没有想过雨果
奖会和自己发生关系。!""#年美国科幻大
会的时候，不少美国的科幻作家都说，不久
的将来，中国作家会拿到雨果奖。我想，他
们比我们更早地看到了未来。

主持人#得奖的消息传来后#您每天都

会接到来自媒体的采访邀约# 他们最关心

的是什么$

刘慈欣# 大家比较关心是雨果奖能给
中国科幻文学带来什么。我的感受是，第
一，《三体》获奖会给国内的科幻作品输出
美国带来推动作用。第二，中国科幻基础比
较薄弱，市场比较低迷，还需要很长时间去
经营。那么多媒体关注这次获奖，做了很多
报道，这些都会让人们更加关注科幻。
我记得，当时，莫言获得诺贝尔文学奖

的消息传来，许多人都认为，将会对国内主
流文学带来有力的推动，可事实上，那股热
潮过后，一切如旧，并没有发生太大的改
变。《三体》获得雨果奖，对于我个人的意
义和影响，远比对于中国科幻界来得大。

主持人#作家韩松说#在!三体"得奖

的消息传来后# 身边很多人会请他推荐科

幻作品去读% 您是否感受到获奖对于科幻

文学市场的推动$

刘慈欣#我并没有感受到。事实上，这
十年国内的科幻市场没有什么变化，
!"$%年底，《三体》的第三部出版，带起
了一股热潮，之后，在 !"&&年、!%&!
年，市场上有许多科幻作品陆续推出，
但是，没有特别成功的。我认为，《三
体》是一个个例，是偶然现象，它之后没
有其他作品获得那么好的市场反响，它没
有带热其他作家的科幻作品，甚至，我自己
的其他作品也没有因为《三体》获奖而卖得
更好。

主持人# 喜爱科幻的读者是怎样的

群体$

刘慈欣# 中国的科幻读者主要是学生
以及 '(行业、航天行业的年轻从业者。我
们发现一个“公共汽车”现象———前门上去
后门下来，喜爱科幻的读者，到了一定年纪
就不看科幻了。一开始我们以为是科幻这
个门类的情况，后来发现，国内的读者，到
了一定年纪什么书都看得少了。

! ! ! !主持人#科幻文学对

于一个社会意味着什么$

刘慈欣# 科幻文学是一
个国家综合国力的晴雨表。别的
类型的文学，可能在经济较弱的
国家或者地区，也会有传世之作
出现，比如马尔克斯的《百年孤
独》，但是，科幻佳作一定是出现
在强国。大约两百年前，工业革
命的时候，英国国力强盛，科幻
小说在英国出现，成为一个全新

的文学门类，上世纪三四十年
代，美国经济崛起，美国的科幻
文学也在那个时期开始繁荣。今
天，中国国力处于上升期，中国
的科幻文学也开始发展，并且获
得世界的关注。其实，在《三体》
获奖之前，中国的科幻文学已经
在美国为人所知，比如，陈楸帆
的作品获得过世界科幻奇幻翻
译奖，夏笳的作品发表在《自然》
杂志上，不少中国的新生代科幻

作家都很活跃。
主持人#您怎么看科幻文学

在中国的未来发展空间$

刘慈欣#大环境是有利于科
幻文学发展的。中国社会正处于
大变动时期，人们对未来有各种
向往，这也给了科幻文学很大的
空间。未来，科幻文学的路要怎
么走很难说。就目前来说，我感
觉科幻文学和影视互动起来，会
有比较好的市场。

! ! ! !主持人#!三体" 获得雨果

奖#引起了广泛的关注#一时间#

原本只在小众范围流行的科幻

文学#突然成为了大众话题% 对

于这股热潮#一直从事科幻文学

研究的吴教授怎么看$

吴岩#《三体》热有偶然性，
也有必然性。一方面，《三体》在
美国获得雨果奖，是这股热潮的
偶然性因素。另一方面，这股热潮
的产生有其必然性，因为科幻文
学在中国这些年里经历了一些波
折，上世纪五六十年代，科幻文学
是儿童文学里很红的一类，七八
十年代，很多年轻人都会看科幻，
各大报纸也刊登科幻作品和评
论。上世纪八十年代初科幻文学
受到一些争议，到 )%年代逐渐恢
复。!%%%年前后，科幻文学的发展
有望再次进入高潮。但是《哈利·
波特》进入中国市场，以及《诛仙》
等本土奇幻作品的出版，对读者
产生了分流。奇幻文学在新世纪
的前十年红火之后，也开始走向

衰弱，与此同时，新的优秀科幻作
品不断涌现。也是在这样的阶段，
刘慈欣的《三体》受到广泛关注。
随着《三体》的带动，出版社更愿
意出版这类书，作者们也更愿意
投入写作。

和王晋康等老一辈科幻作家
的作品相比，《三体》可以说是为
年轻人定制的作品，其中对“文
革”的描述，是简化了的“文革”，
是年轻人容易理解的“文革”。值
得一提的是，刘慈欣创作《三体》
的时候，几乎将二百多年来中外
科幻文学中最有有意思的写法，
都浓缩到了《三体》中。他是中国
科幻界走得最远的一个。可以说，
在这样的一个时代，读者需要这
样的作者和作品，刘慈欣的《三
体》出现了。这是一种必然。

主持人#!三体"是十年前的

作品#为什么现在会获得权威奖

项的肯定#并且获得了那么大的

关注$

吴岩#最近几年，西方科幻

创作在转型，日本、西班牙、中国
等国的作家非常活跃，创作了很
多优秀的科幻作品，受到广泛的
关注。刘慈欣的《三体》是他黄金
时代的作品，在这个时候被雨果
奖关注，是大势所趋。

主持人#这次雨果奖评选过

程中# 发生了比较多的波折#我

们也听到了各种声音% 您如何解

读刘慈欣的!三体"获奖的意义$

吴岩#有人认为《三体》得奖
是偶然，是别人“让出”了这个机
会。但是我认为，刘慈欣获得雨
果奖，某种程度上比莫言获得诺
贝尔文学奖更重要。诺贝尔文学
奖在全世界范围的作品中评奖，
每年颁出奖项多少会有各方面
因素的权衡。而雨果奖则不同，
它就好比是中国的选手到国外
去参加一个纯正的“外国比赛”，
主办方在评比时考量的因素相
对比较单纯。结果我们发现，中
国的选手在那样的一个比赛中
靠实力胜出。

! ! ! !主持人# 科幻文学的存

在#对社会的价值何在$

吴岩#现在大量的纯文学作
品并没有直视生活，倒是科幻作品
在赤裸裸地反映现实。这可能与科
幻作家相对单纯、不世故有关。我
认为，科幻小说最重要的使命是激
发人们关注与科学相关的社会实
践，丰富人们对于现代生活的认

识。另外，科幻小说还有谋划、批判
和治愈的作用：对未来有创意；对
科技的变化、社会的变化有所批
判；将读者从令人焦虑的现实生
活中引向未来，缓解压力。

主持人#今天#关注科幻的

人似乎正在脱离小众的科幻迷

圈子#是社会文明发展所致吗$

吴岩# 我更倾向于认为，是

*"后、)"后成长起来了。对于我
们这代人，是读着科幻长大的，当
他们长大，成为社会中坚力量，科
幻也自然而然地随着他们进入更
加主流的圈子。未来，科幻的市场
应该会更好，但是，不再会出现当
年《小灵通漫游未来》一面市就发
行 &+"万册，成为大众读物的情
况了。

雨果奖的热度
未能点燃市场$

科幻文学的兴衰折射社会环境
%

雨果奖的意义不逊于诺贝尔文学奖
&

看着科幻长大的80后将科幻带入主流圈
'

科幻迷是“长不大”的一群人
(

! ! ! !主持人# 作家韩松的名字#

中国的科幻迷是非常熟悉的#您

还记得自己是什么时候开始科

幻创作的吗$

韩松#初三那年，觉得宇宙
不可思议。上世纪 *"年代，很多
人都写科幻文学。

主持人#似乎中国的很多科

幻作家都是理工科的背景$

韩松# 在国外并不是理工科
出身才写得好科幻。科幻和教育
背景无关，关键看是否热爱科学。

主持人# 有科幻作家曾提

到# 科幻作品越来越难写了#因

为科学的神秘感在消失% 您有这

样的感受吗$

韩松#我并不那么认为。科学
一直在进步，我们无法解释的东
西依然很多。只是，现在的读者更
有知识，眼界也更加开阔了。我接
触过许多年轻的科幻作者，写得
很好，一些 *"后作者已经能够达
到国际水平。相比老一辈作家，*"
后作者们的作品更复杂一些，表
现的东西更加后现代一点。

主持人# 在文学研究领域#

科幻似乎被归类于儿童文学的

门类中$

韩松# 关于定义他们有这么
一些特点：理想主义，沉湎幻想，迷
恋科技，孤独，寂寞，喜欢仰望星
空，处理社会复杂问题和人际关系
的能力较差，容易产生逃避感和
挫折感……可以看到，这类人是
不太适合中国现实的，是少数。所
以，科幻在当下的处境，正如它还
被定义为儿童文学，因为科幻迷
永远是长不大的一群人。事实上，
现在读科幻作品的，有很大部分
是孩子，也有一些科幻作家的作
品是专为孩子创作的。对于孩子
来说，读科幻是很棒的事情。

!刘慈欣

" 吴岩

!

韩
松


